



BRÈVES ÉCONOMIQUES DE L'AFRIQUE DE L'EST ET DE L'OCEAN INDIEN

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES DE L'AEOI

25 Mai 2021

Evolution de la situation sanitaire

Après une forte baisse la semaine passée (-18,3 %), le nombre de nouveaux cas hebdomadaires continue à diminuer en AEOI, mais à un rythme moindre (+ 9 509 contre + 10 351 la semaine passé ; - 8,1 %, en dessous

Pays \ Date	Nombre de cas			Nombre de décès		
	9/5	16/5	25/5	9/5	16/5	25/5
Burundi	4 117	4 329	4 494	6	6	6
Comores	3 922	3 930	3 940	146	146	146
Djibouti	11 335	11 414	11 491	149	151	152
Erythrée	3 742	3 844	3 932	12	12	14
Ethiopie	262 217	265 832	268 901	3 871	3 976	4 068
Kenya	163 238	165 379	168 108	2 883	3 001	3 049
Madagascar	38 874	40 005	40 780	716	754	793
Maurice	1 246	1 288	1 322	17	17	17
Rwanda	25 586	25 934	26 424	338	342	348
Seychelles	6 811	9 184	10 433	28	30	38
Somalie	14 415	14 486	14 623	747	753	767
Soudan du Sud	10 637	10 652	10 670	116	115	115
Soudan	34 829	34 889	34 889	2 445	2 446	2 446
Tanzanie	509	509	509	21	21	21
Ouganda	42 308	42 674	43 507	346	347	350
Total AEOI	619 669	630 020	639 529	11 841	12 117	12 330

du rythme mondial à -13,6%). Après 7 semaines de baisse, le nombre de nouveaux cas recensés au Kenya repart légèrement à la hausse (+ 2 729 contre + 2 141 et + 3 185 les semaines précédentes). Le nombre de cas reparts également à la hausse en Ouganda (+ 833 contre + 366 la semaine précédente) et au Rwanda (+ 490 contre + 348 la semaine précédente).

* Le nombre de cas reportés par l'OMS peut subir, compte tenu des délais de transmission, un léger décalage avec les données nationales, variable pour chaque pays. Aussi, la stabilité du nombre de cas en Tanzanie reflète l'arrêt de la comptabilisation par le gouvernement depuis fin avril.

🌐 L'Allemagne et la CAE signent un accord de 65 MUSD

La Communauté des Etats d'Afrique de l'Est (CAE) et l'Allemagne ont signé un accord multisectoriel de 65 MUSD. Les secteurs de la santé, du numérique et de la gestion des ressources en eau sont concernés. Dans le domaine de la santé, un financement de 17 MUSD sera accordé au centre régional d'excellence pour les vaccins de Kigali, et 30 MUSD seront dédiés au programmes développés par le GAVI, l'alliance du vaccin dans la région. 12 MUSD seront dédiés à la Commission du bassin du lac Victoria. Les financements restants seront dédiés au renforcement des formations numériques via l'*Inter-University Council for East Africa* (IUCEA) et à la réponse apportée par CAE à la crise de la covid-19.

🌐 Burundi

Subvention de 6 MUSD du Fonds pour l'Environnement Mondial (FEM) pour restaurer les terres agricoles.

La Banque Mondiale a approuvé un financement de 6 MUSD du FEM pour le projet de restauration du paysage et de résilience au Burundi. L'objectif est d'améliorer la résilience de la production alimentaire et d'accompagner les communautés dans une gestion plus durable des terres agricoles. Le Burundi est en effet considéré comme l'un des pays les plus vulnérables au changement climatique et les pertes associées à l'érosion des sols sont estimées à 209 MUSD chaque année.

Des zones forestières et 9 localités de cultures de café très dégradées sont ciblées par ce projet.

🌐 Comores

Pas de brèves cette semaine.

🌐 Djibouti

Ismaïl Omar Guelleh annonce la composition de son gouvernement.

Le président somalien, réélu pour un cinquième, et constitutionnellement dernier mandat en avril 2021, a annoncé le 24 mai la composition de son gouvernement. La plupart des ministres du gouvernement précédent conservent leurs postes. Six femmes composent désormais ce gouvernement de 26 membres, contre 3 en 2019. Pour rappel, Ismaïl Omar Guelleh occupe la présidence djiboutienne depuis le 8 mai 1999.

🌐 Erythrée

Pas de brèves cette semaine.

🌐 Ethiopie

Licences télécoms : *Global Partnership for Ethiopia* sélectionné pour 1 licence.

Mené par le kenyan Safaricom, le consortium *Global Partnership for Ethiopia*, est officiellement attributaire depuis le 22 mai, d'une des deux licences télécoms proposées en appel d'offres en juin 2020, pour laquelle il aurait proposé 850 MUSD (contre 1 Md USD attendu). Le consortium sélectionné - au détriment de MTN dont l'offre financière serait inférieure (environ 600 MUSD) - se serait engagé à fournir la 4G et à investir jusqu'à 8 Mds USD d'ici 10 ans (notamment dans les infrastructures). L'ouverture de l'économie au secteur privé s'inscrit dans le programme de réformes économiques lancé en 2019, le *Homegrown Economic Reform*.

Révocation de 27 licences minières.

Suite à une première série de révocations (63 entreprises) en décembre 2020, le ministère des Mines et du Pétrole a de nouveau révoqué 27 licences de « production et d'exploration ». Ces mesures seraient dûes à des violations contractuelles et/ou à une utilisation inefficace des ressources publiques. Malgré cela, les exportations de produits miniers restent en forte hausse. Ainsi, alors que les exportations d'or ne totalisaient que 196 MUSD sur l'année fiscale 2019/20, elles atteignent déjà 505 MUSD sur les 10 mois de l'année fiscale 2020/21, soit une multiplication par 2,6. Ces résultats s'expliqueraient par (i) un contrôle renforcé des frontières dans le cadre de la Covid-19, (ii) une formalisation des échanges (iii) une hausse des prix de l'or sur les marchés internationaux (+73 %).

🌐 Kenya

Un nouveau terminal devrait ouvrir en décembre à Mombasa.

La construction du nouveau terminal pétrolier du port de Mombasa est réalisée à 80 %, selon la *Kena Port Authority*. Cette nouvelles infrastructures sera en mesure d'accueillir 4 tankers à la fois, contre un seul pour les terminaux de Shimanzi et Kipevu, actuellement en service. En construction depuis février 2019, ce terminal d'un coût de 39 Mds KES devrait permettre des économies d'échelle sur l'importation de gaz de pétrole liquéfié, de pétrole brut, de kérosène, diesel et d'essence.

Impact du changement climatique sur la filière thé.

Dans une récente étude de l'ONG britannique *Christian Aid* publiée le 10 mai, l'impact du changement climatique sur la filière thé au Kenya est à nouveau mis en avant. La filière thé serait en effet l'une des plus affectées par les effets du changement climatique au Kenya, avec une production qui pourrait être réduite de 25 à 40 % d'ici à 2050 dans les zones propices à la culture du thé. Selon une récente étude de la FAO ayant concerné 700 producteurs répartis dans les 7 zones de culture de thé, 43 % des interrogés aurait indiqué avoir constaté des changements dans les saisons pluvieuses et sèches alors que 35 % ont mis en avant l'impact de la sécheresse en raison du changement climatique.

🌐 Madagascar

Début officiel de la campagne de collecte de vanille 2021-2022.

La campagne de collecte de vanille à Madagascar a officiellement démarré le 20 mai 2021 dans les régions Diana et Sofia (nord-est du pays),

conformément au calendrier établi par le ministère de l'agriculture, de l'élevage et la pêche (MAEP). Dans ce cadre, le ministère de l'industrie, du commerce et de l'artisanat (MICA) a fixé le prix de référence sur le marché national de la vanille verte (non traitée) à 75 000 MGA par kg (environ 17 euros), et le prix de référence à l'exportation a été maintenu à 250 USD par kg (205 euros), comme en juillet 2020. Un Conseil national de la vanille (CNV) sera bientôt mis en place afin de mieux structurer la filière.

🍷 Maurice

Extension envisagée du métro.

Le ministre des transports, Alan Ganoo a indiqué que la phase 2 du tronçon du métro express reliant Rose-Hill à Quatre-Bornes était achevée à 98%. Il a ajouté que le gouvernement envisageait l'extension de la ligne vers les zones d'Ebène et de Réduit. L'estimation financière de cette extension de ligne, qui permettrait d'augmenter de 15 000 le volume de passagers transportés, s'élève à 91 M€. Sur la phase 2, le ministre a indiqué que si les travaux sont toujours en cours, les essais se poursuivent pour une mise en service prochaine. La réalisation des phases 1 et 2 a été attribuée à l'entreprise indienne Larsen & Toubro et à Systra India pour la signalisation. La fourniture du matériel roulant est assurée par l'entreprise espagnole Construccione y Auxiliare de Ferrocarrilles (CAF).

🍷 Ouganda

La BAD délivre un prêt de 348 MUSD à l'Ouganda pour la rénovation de ses routes

Deux accords de financement ont été signés le mardi 11 mai par le responsable national de la Banque africaine de développement (BAD) en

Ouganda, Augustine Kpehe Ngafuan, et le ministre ougandais des Finances, Matia Kasaija. Le premier accord, dont le montant s'élève à 276 MUSD, a pour objectif la réhabilitation des routes de Kampala en vue de réduire les congestions et d'améliorer la capacité de drainage des eaux. La deuxième signature pour 71,8 MUSD, est dédiée à une remise à niveau de la route Kabale-Lac Bunyonyi-Kisoro-Mgahinga, particulièrement stratégique pour la mise en œuvre d'un projet de transport intermodal routier et fluvial via le lac Bunyonyi. Plusieurs infrastructures et équipements sociocommunautaires sont aussi prévus dans le cadre des deux projets comme des marchés, un hôpital ou des installations sanitaires. Les projets prévoient également de former à l'entrepreneuriat au moins 200 femmes et jeunes ougandais. La BAD travaille avec les autorités sur l'élaboration d'un document de stratégie nationale quinquennale lié au transport.

🍷 Rwanda

L'éruption du Nyiragongo touche plusieurs cultures à Rubavu.

Les coulées de lave provoquées par l'éruption du Nyiragongo en République Démocratique du Congo (RDC) ont détruit plusieurs hectares de terres dans le secteur de Cyanzarwe dans le district de Rubavu au Rwanda. L'éruption du 22 mai a également provoqué une série de séismes dans le district de Rubavu, ayant endommagé plusieurs routes et logements. Pour rappel, l'éruption du Nyiragongo a provoqué la mort d'au moins 32 personnes en RDC et la destruction de centaines d'habitations. Près de 5 000 habitants de Goma ont ainsi été privées de leur foyer.

Déplacement officiel du Président français au Rwanda

A l'occasion de son déplacement à Kigali les 27 et 28 mai, le Président de la République a reconnu une « dette [de la France] envers les victimes » du génocide de 1994. Le président rwandais Paul Kagame a ensuite déclaré que ce discours avait « davantage de valeur que des excuses », entérinant le réchauffement diplomatique entre les deux pays. La délégation française, également composée d'une dizaine d'entreprises ainsi que du directeur général de l'Agence Française de Développement, devrait marquer une nouvelle dynamique économique et de développement entre les deux pays. Pour rappel, les échanges entre la France et le Rwanda s'élevaient à 25,3 MEUR en 2019, faisant du Rwanda le 155^{ème} client de la France et son 171^{ème} fournisseur.

🌐 Seychelles

Discussions avec le Fonds saoudien pour le développement sur les questions d'éducation, de pêche et de logement.

Cet échange s'inscrit dans la volonté du gouvernement seychellois de diversifier son économie par la réalisation de projets d'investissements dans les infrastructures publiques, tout en tenant compte des contraintes budgétaires et les équilibres extérieurs. Les financements extérieurs sont inclus dans les discussions avec le FMI. Le secrétaire d'Etat aux Finances a précisé que ces financements du Fond saoudien n'affecteront pas la soutenabilité de la dette publique. Le Fonds saoudien est déjà présent aux Seychelles à travers un financement de 20 MUSD pour la construction du réseau de 33 KV dans le sud de Mahé.

🌐 Somalie

« Accord de principe » sur la tenue des élections.

Le Conseil de Sécurité des Nations Unies et le chef de diplomatie somalienne Mohamed Abdirizak ont annoncé un accord de principe entre les forces politiques somaliennes pour la tenue d'élections « inclusives, crédibles, libres et équitables ». Les échanges avec les dirigeants des des cinq Etats fédérés somaliens avaient commencé le samedi 22 mai, et devraient prendre fin le jeudi 27 mai.

🌐 Soudan

Première vente aux enchères de devises.

La Banque centrale du Soudan (CBOS) a annoncé qu'elle organiserait une première vente aux enchères d'un montant de 40 MUSD mercredi 26 mai, réservée aux banques agissant pour le compte de leurs clients et ce seulement à des fins d'importation. Ce nouveau mécanisme d'intervention de la CBOS vise à consolider la politique d'unification des taux de change amorcée fin février et à supprimer les transactions sur le marché parallèle où le taux de change du dollar contre le SDG est supérieur de +4% au cours proposé par les banques. Par ailleurs, la CBOS a annoncé que les achats de devises par les banques commerciales, depuis fin février, ont atteint 1,2 Md USD dont 760 MUSD ont été utilisés pour satisfaire les besoins des clients de ces banques.

Poursuite de l'inflation.

L'inflation a atteint 363% au mois d'avril (en progression de 21 points de pourcentage par rapport au mois de mars), selon le « *Central Bureau of Statistics* », qui a annoncé par ailleurs que le taux d'inflation a été stable pour le groupe des produits alimentaires et boissons : 253,18%

en avril par rapport à 253,05% en mars. Le Soudan a engagé depuis plusieurs semaines une série de réformes qui devrait à terme limiter les effets de l'inflation.

🍷 Soudan du Sud

Pas de brèves cette semaine.

🍷 Tanzanie

Plan de sauvetage de 194 MUSD pour relancer *Air Tanzania Company Limited* (ATCL).

Leonard Chamuriho, ministre tanzanien des Transports, a dévoilé un plan de sauvetage de 194 MUSD lors de la présentation des prévisions budgétaires pour 2021/2022 pour sauver la compagnie aérienne nationale. L'entreprise enregistre des pertes chaque année depuis 5 ans. Elles s'élevaient à 25,9 MUSD sur l'année 2019/2020, largement attribuables à la crise sanitaire qui a immobilisé les avions de la compagnie pendant 7 mois, de mars à octobre 2020. Ces aides financières viennent en complément de l'investissement dans 3 nouveaux avions (deux Airbus A220-300 et un Dash 8-Q400) annoncé par le Premier ministre Kassim Majaliwa en avril dernier.

Investissement de 238,5 MUSD pour agrandir la capacité de production de l'usine sucrière Kilombero.

L'entreprise *Illovo Sugar Africa*, détenue par le britannique *Associated British Foods plc* (ABF), démarrera les travaux d'agrandissement fin mai. L'usine pourra raffiner jusqu'à 271 000 tonnes par an d'ici 2023, au lieu de 127 000 tonnes actuellement. Ce projet entend concourir à l'objectif d'autosuffisance en sucre d'ici 2025

fixé par l'exécutif pour diminuer les importations et ainsi économiser des devises étrangères. Jusqu'ici, les cinq usines sucrières de Tanzanie ne produisent pas assez pour satisfaire la demande : en 2020, elles ont produit 462 800 tonnes de sucre face à une demande domestique et industrielle s'élevant à 635 000 tonnes. Les autorités comptent aussi sur deux autres projets pour augmenter la capacité de production de l'industrie sucrière : la construction de deux nouvelles usines, *Mkulazi II* (50 000 tonnes par an) et *Bakhresa's Bagamoyo Sugar* (70 000 tonnes par an).

77,4 MUSD pour développer le programme *Agriculture and Fisheries Development Programme* (AFDP) du FIDA

Le Fonds International de Développement Agricole (FIDA) apportera 58,8 MUSD, le gouvernement tanzanien fournira 7,7 MUSD, le secteur privé 8,4 MUSD et les bénéficiaires du projet 2,4 MUSD. Ce projet aidera 260 000 foyers ruraux à lutter contre les impacts du changement climatique et à assurer une sécurité alimentaire : distribution de 13 000 tonnes de semences adaptées aux conditions climatiques locales ; agrandissement de la capacité des centres d'aquaculture pour augmenter la production de tilapias et de poissons-chats, sources de protéine pour la population ; formation des pêcheurs à des techniques de pêche respectueuses de l'environnement ; construction de jardins potagers et formation des foyers sur la nutrition ; accès garanti au crédit pour les petits exploitants. La moitié des bénéficiaires du projet seront des femmes.

CONTACTS

Kenya, Somalie, Burundi

Page pays : [Kenya](#) / [Somalie](#) / [Burundi](#)

Twitter : [DG Trésor Kenya](#)

Contact : Jérôme BACONIN

jerome.baconin@dgtresor.gouv.fr

Madagascar, Comores, Maurice, Seychelles

Page pays : [Madagascar](#) / [Seychelles](#) / [Maurice](#) / [Comores](#)

Twitter : [DG Trésor Madagascar](#)

Contact : Frédéric CHOBLET

frederic.choblet@dgtresor.gouv.fr

Ethiopie, Erythrée, Djibouti

Page pays : [Ethiopie](#) / [Djibouti](#) / [Erythrée](#)

Contact : Anne-Brigitte MASSON anne-brigitte.masson@dgtresor.gouv.fr

Ouganda, Soudan du Sud

Page pays : [Ouganda](#) / [Soudan du Sud](#)

Contact : Suzanne KOUKOU PRADA

suzanne.koukouprada@dgtresor.gouv.fr

Tanzanie

Page pays : [Tanzanie](#)

Contact : Philippe GALLI

Philippe.galli@dgtresor.gouv.fr

Soudan

Page pays : [Soudan](#)

Contact : Rafael SANTOS

Rafael.santos@dgtresor.gouv.fr

Rwanda

Ambassade de France au Rwanda :

<https://rw.ambafrance.org/>

Contact : Lina BEN HAMIDA

lina.ben-hamida@diplomatie.gouv.fr

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international



**MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA RELANCE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Responsable de la publication : Service économique de Nairobi
(jerome.baconin@dgtresor.gouv.fr).

Rédacteurs : SER de Nairobi et SE de l'AEOI.

Pour s'abonner :

sary.zoghely@dgtresor.gouv.fr

Crédits photo :

©DGTresor